





GRACIAS A LAS BECAS



DIRECTORIO

Froylán Gámez Gamboa

Secretario de Educación y Cultura

Beatriz Cota Ponce

Subsecretaria de Educación Básica

Juan Carlos Ocaña Zaragoza

Subsecretario de Gestión y Desarrollo de Capital Humano

Rodolfo Basurto Álvarez

Subsecretario de Educación Media Superior y Superior

Rodrigo Flores Hurtado

Subsecretario de Planeación y Administración

María Guadalupe González Lizárraga

Subsecretaria de Políticas Educativas para la transformación

Paulo Ernesto Ávila Ledezma

Director General de la Unidad de Enlace de Comunicación Social y Eventos

Romina Montes Tapia

Editor de revista Yoremia

Alejandra Sánchez Casanova René Moreno del Castillo

Diseño

Juan Rodríguez Beatriz María Abril Landell

Fotografía

444 Septiembre de 2025

Oficinas centrales de la Secretaría de Educación y Cultura, Ave. Dr. José Miró Avella final sin número, entre Calzada de Los Ángeles y Calzada San Bernardino, C.P 83240, Colonia Las Quintas, Hermosillo, Sonora. YOREMIA es una publicación quincenal y es el órgano de comunicación oficial de la Secretaría de Educación y Cultura.

Sugerencias y comentarios sobre esta publicación, favor de enviarlos a través del siguiente correo electrónico: revistayoremia@sonora.edu.mx o bien, a los teléfonos: (662) 2897600, ext. 1223.



CONTENIDO



▶ ¡Nuevos espacios para la lectura!

La segunda librería del FCE en Sonora fue inaugurada en Cajeme. Página 3

Entregan equipo de Protección Civil

La SEC impulsó la conformación de la Unidad Interna de Protección Civil en 16 secundarias generales de Hermosillo.

Página 4

► Valores en cada Lunes Cívico

Froylán Gámez Gamboa, regresó a la escuela que lo vio forjarse como estudiante de educación Básica. Página 5



► Búhos Matemáticos campeones

Con medallas de plata, bronce y menciones honoríficas, estudiantes sonorenses destacaron en la OMMEB. Página 6



▶ Circuitos deportivos

El jardín de niños "Carlos Espinosa Muñoz" realizó una jornada de Educación Física en apego a los principios de la NEM. Página 12



INUEVOS ESPACIOS PARA LA LECTURA!

Con la próxima apertura de la segunda librería del Fondo de Cultura Económica (FCE) en Sonora, el gobernador Alfonso Durazo impulsa acciones para acercar el acervo cultural a todos los rincones de la entidad y fomentar el hábito de la lectura.

Como parte de las actividades del Tercer Encuentro Estatal de Nidos de Lectura, autoridades educativas estatales y federales supervisaron las instalaciones de la librería "Teresita Urrea" del FCE, en Ciudad Obregón, el cual será un nuevo espacio para que los libros estén más cerca de las personas.



3ER ENCUENTRO ESTATAL
DE NIDOS DE LECTURA





El secretario de Educación y Cultura, Froylán Gámez Gamboa, acompañado del director general del Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo II, encabezó las actividades de dicho encuentro, que incluyó varios talleres para hacer de la lectura un habito positivo entre las nuevas generaciones.

El titular de la SEC resaltó que el mandatario estatal ha realizado inversiones significativas para la adquisición y distribución de material bibliográfico en las escuelas públicas de nivel básico, en beneficio de niñas, niños y adolescentes, con el apoyo del Gobierno de México.

Por su parte, Paco Ignacio Taibo II enfatizó que cada vez que se gana un lector, ya sea adolescente, niño o niña, es importante ganarlo para toda la vida porque es como se genera un cambio profundo.



IYA SON 2 MIL NIDOS DE LECTURA EN ESCUELAS DE SONORA!

Espacios donde las comunidades educativas se reúnen para compartir el gusto por la lectura e intercambiar ideas, intereses, reflexiones, saberes, experiencias, emociones y afectos, a partir de la literatura.

PROTECCIÓN CIVIL EN SECUNDARIAS GENERALES

CON MÁS CAPACITACIÓN, MEJORES RESULTADOS

La Secretaría de Educación y Cultura, a través de la Dirección General de Educación Secundaria, impulsó la conformación de la Unidad Interna de Protección Civil en 16 secundarias generales de Hermosillo y la meta es llegar a 50 planteles en total.

El director general de Educación Secundaria, Roberto Almada Palafox, mencionó que se trata de acciones que atienden los lineamientos establecidos en la Ley de Protección Civil y por primera vez se realizan Brigadas Multifuncionales, que incluyeron capacitación por parte de personal especializado en la materia, se entregó material como megáfonos, señalamientos, botiquín, chalecos de vialidad, camilla, muletas, entre otros objetos que serán de ayuda para atender cualquier

incidente ocurrido dentro del plantel derivado de algún siniestro.

Esto responde también a la visión de nuestro Gobernador Alfonso Durazo Montaño y Froylán Gámez Gamboa, titular de la SEC, de hacer de las escuelas espacios seguros y funcionales para nuestra niñez y juventud.

El pasado 18 de septiembre comenzaron con la capacitación de brigadas y entrega de material en la secundaria general No. 10 "Profr. Jesús León González", a la cual acudió personal de 4 escuelas pertenecientes a la zona escolar No. 8 de Hermosillo.

"A esta sesión acudieron 44 integrantes de las comunidades escolares, entre las que se encontraron: directivos, personal docente así como de apoyo a la educación; el 19 de septiembre acudimos con este mismo propósito a la secundaria general No. 1 ´Juan Escutia´ con la participación de personal de 3 secundarias más de la zona escolar No. 2 de la capital sonorense", informó Almada Palafox.

Las próximas sedes serán Guaymas, Santa Ana, Navojoa, Cajeme, Agua Prieta, Nogales y San Luis Río Colorado, las cuales se visitarán de octubre a noviembre.















GRATA VISITA A CAME NO. 15

El pasado lunes 22 de septiembre, Froylán Gámez Gamboa, titular de la SEC visitó el Centro de Atención Múltiple Estatal (CAME) No. 15 "Profra. Lidia Cotaque Barrios" para encabezar los honores a la Bandera y conmemorar el Día Internacional de las Personas Sordas, donde envió un importante mensaje a toda la comunidad de dicho CAME.

"Para nosotros no hay una condición distinta, para nosotros son niños y niñas sonorenses con la misma oportunidad que todos los del estado de Sonora, por eso seguiremos impulsando la educación igualitaria e inclusiva, no hay ninguna discapacidad u obstáculo, sino una oportunidad de que se desarrollen", dijo el secretario de Educación y Cultura.

VALORES EN CADA LUNES CÍVICO

Froylán Gámez Gamboa, secretario de Educación y Cultura, regresó a la escuela que lo vio forjarse como estudiante de educación Básica, el pasado 29 de septiembre acompañó a la comunidad educativa en la ceremonia del Lunes Cívico en la primaria "Enriqueta de Parodi", donde cursó este nivel de educación Básica.

"Este Lunes Cívico recordé los valores que me formaron y siguen presentes en mi vida. Gracias a la directora Jesús Adriana por hacerme sentir siempre en casa. Hoy las y los estudiantes tienen más oportunidades que nunca con el respaldo de nuestro gobernador Alfonso Durazo", dijo Gámez Gamboa durante su intervención.

Autoridades educativas de la escuela, acompañados de estudiantes, le entregaron un reconocimiento a Froylán Gámez Gamboa, por su exitosa trayectoria como egresado de dicha institución, hecho que aseguró, le llenó de orgullo.

Para el titular de la SEC estas visitas tienen un gran significado, pues en ellas interactúa, conoce y convive en los espacios donde se forman las nuevas generaciones de sonorenses.



BÚHO MATEMÁTICO

TRIUNFAN ALUMNOS SONORENSES EN OLIMPIADA MEXICANA DE MATEMÁTICAS



Con medallas de plata, bronce y menciones honoríficas, estudiantes sonorenses destacaron en la novena Olimpiada Mexicana de Matemáticas para Educación Básica (OMMEB), donde representaron con gran talento a la entidad.

Los integrantes de la Delegación Sonora, conformada por nueve alumnos de primarias y secundarias públicas y particulares de diversos municipios del estado, compitieron con más de 270 participantes de 31 entidades del país, en el evento nacional realizado del 18 al 21 de septiembre en Oaxtepec, Morelos. El secretario de Educación y Cultura, Froylán Gámez Gamboa, reconoció el desempeño de los integrantes de la Delegación Sonora, a quienes felicitó por el conocimiento y esfuerzo con el que inspiran a más niñas, niños y jóvenes a seguir sus sueños.

El Gobierno de Sonora, a través de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), en coordinación con la Universidad de Sonora (Unison), brindó respaldo y acompañamiento académico, logístico y formativo a cada uno de los participantes.

Previo a la competencia nacional, los estudiantes superaron las diferentes etapas eliminatorias del Búho Matemático 2025, competencia organizada por la Unison y la SEC.





DELEGACIÓN SONORA

- Nivel 1

David Sebastián Sánchez Escobar, mención honorífica. Luis Oscar Auyón Luna, mención honorífica. Francisco Manuel Valle Kirk, medalla de plata.

Nivel 2

René Aniello Corella Piña, medalla de bronce. Adrián Pérez Granados, mención honorífica. Santiago Romero Meneses, mención honorífica.

🗕 Nivel 3

Sebastián Preciado Molina, medalla de bronce. Fabián Arturo Granados Ibarra, medalla de plata.



215 ANIVERSARIO DE LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DESFILE CÍVICO-MILITAR: HONOR A LOS HÉROES QUE NOS DIERON PATRIA

El gobernador Alfonso Durazo Montaño encabezó el desfile de celebración por la Independencia de México, en el que participaron mil 488 personas y el despliegue de 79 unidades automotores.

Ante cientos de familias que acudieron para disfrutar del tradicional espectáculo del desfile cívico militar, por la celebración para conmemorar el 215 aniversario de la Independencia de México, estudiantes y elementos de las fuerzas armadas que conformaron los distintos contingentes desfilaron con solemnidad por una de las calles principales de la capital hermosillense.

El mandatario estatal estuvo acompañado por autoridades militares y pentatlón de Sonora, 75 vehículos de o representantes del poder legislativo y judicial, así como de la Guardia motocicletas, y 10 binomios canófilos.

Nacional, Secretaría de Marina y de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), para presenciar el acto de festividad mexicana.

Desfilaron ante el pueblo sonorense una bandera monumental, seis bandas de guerra, seis banderines, 300 elementos del Ejército Mexicano, 155 integrantes de la Guardia Nacional, 64 militares de la Fuerza Aérea, 122 integrantes de la Secretaría de Guerra y Marina, 112 soldados del Servicio Militar Nacional, 65 integrantes de corporaciones de Seguridad Pública Estatal y Municipal, 565 alumnos de planteles educativos, 15 integrantes de Bomberos de Hermosillo,15 de Cruz Roja Mexicana, 25 de rescate juvenil, 50 del pentatlón de Sonora, 75 vehículos de diferentes corporaciones, cinco motocicletas, y 10 binomios canófilos.







Las becas Sonora de Oportunidades son el instrumento mediante el cual, el Gobierno de Sonora hace que los sueños de nuestra niñez y juventud se cumplan y no se cancelen por falta de recursos.

Mañana 1 de octubre, ya estará disponible la convocatoria de la Beca Sonora de Oportunidades para estudiantes de primaria pública del ciclo escolar 2025-2026.

Gracias al compromiso del gobernador Alfonso Durazo, seguimos transformando a nuestro estado desde las aulas.



Más información en:

WWW.BECASYCREDITO.SONORA.GOB.MX



BECA UNIVERSAL RITA CETINA

¡Hoy se concluye con éxito, el proceso de registro para estudiantes de secundaria de todo el país!

Espera pronto la convocatoria para registrar a estudiantes de primaria, te recordamos que para realizar tu solicitud necesitas crear una Llave Mx.

La Llave MX es una cuenta digital en la que una persona crea un usuario y contraseña. Sirve para hacer trámites en línea y acceder a programas del gobierno de forma segura.

ESTE PROCESO ES GRATUITO.

¿CÓMO CREO UNA LLAVE MX?

- 1. Ingresa a www.becaritacetina.gob.mx
- 2. Da clic en Crear cuenta Llave Mx

La plataforma te redirigirá a la página en donde podrás crearla.











LA GALERIA

¡Por una niñez más saludable!
La campaña de vacunación 2025 contra el Virus del Papiloma Humano (VPH) arrancó el pasado 17 de septiembre en Sonora y fue la primaria "Heriberto Aja" el plantel anfitrión en el que las y los estudiantes, junto a sus docentes, padres y madres de familia, acompañaron a las autoridades de la Secretaría de Educación y Cultura, Secretaría de Salud y demás invitados, a dar inicio a esta importante acción que el Gobierno de México implementa en beneficio de la niñez.

"Hacemos un llamado a los papás, mamás, que nos ayuden a autorizar la vacunación de su hijo y/o hija, los invitamos a que hagamos de esta campaña un movimiento colectivo y que cada escuela se convierta en un espacio seguro, que cada comunidad abrace esta causa porque cuando cuidamos a nuestra niñez, cuidamos la grandeza de Sonora", dijo Froylán Gámez Gamboa, titular de la SEC.

Sigamos avanzando con decisión y esperanza, agregó, porque cada vacuna aplicada es un paso para que nuestras hijas e hijos tengan oportunidad de ser felices y que cumplan sus sueños.























CIRCUITOS DEPORTIVOS QUE FORTALECEN LA CONVIVENCIA

El pasado 15 de septiembre, el jardín de niños "Carlos Espinosa Muñoz" llevó a cabo una jornada de Educación Física con la realización de circuitos deportivos con el fin de cumplir con los principios de la Nueva Escuela Mexicana, que promueven el desarrollo de las coordinaciones motoras gruesas y finas en los niños.

La actividad estuvo a cargo de la maestra Erma Benítez, docente de Educación Física del plantel, con el valioso apoyo de los maestros de la Zona 35, quienes colaboraron de manera entusiasta en la organización y conducción de los ejercicios.

En el evento participaron activamente los niños, padres de familia y personal docente, bajo la dirección de la maestra Blanca Verónica Quintero, directora del jardín, quien resaltó la importancia de fomentar espacios de convivencia sana y pacífica.

El objetivo de la jornada fue promover la relación padre-hijo, el disfrute del movimiento corporal y la integración de la comunidad educativa a través de dinámicas deportivas.

La respuesta de los padres de familia fue muy positiva, manifestando que se encontraban encantados y divertidos con las actividades, reconociendo el valor de estos encuentros que refuerzan tanto el desarrollo físico como los lazos afectivos. Con estas acciones, el jardín de niños "Carlos Espinosa Muñoz" reafirma su compromiso con una educación integral, participativa y comunitaria.

Colaboración enviada por: Blanca Verónica Quintero Méndez, directora del jardín de niños "Carlos Espinosa Muñoz".



"COMUNIDADES DE APRENDIZAJE"

FORO DE EDUCACIÓN FÍSICA DE ESCUELAS SECUNDARIAS GENERALES

El próximo 08 de octubre, con motivo del Día Internacional del Docente de Educación Física, la Secretaría de Educación y Cultura a través de la Dirección General de Educación Secundaria realiza por primera vez, un foro de Educación Física de Escuelas Secundarias, "Comunidades de Aprendizaje" el cual, tendrá la participación de especialistas en temas como: "Hábitos de Ejercitación e Imagen Profesional de Docentes de Educación Física", "La importancia del docente de Educación Física en la iniciación deportiva y su impacto en el desarrollo del deporte profesional", entre otros incluidos el programa de este foro.

La Dirección de Educación Secundaria General, es la encargada de organizar este evento que atiende la solicitud directa de las y los maestros de dicha materia y que busca convertirse en un espacio para intercambiar ideas, conocimientos, que alienten a la reflexión y discusión de avances teóricos así como prácticos, centrados en las y los docentes de Educación Física.

Entre las y los ponentes se encuentran Jesús Enrique Mungarro Matus, profesor de tipo superior, miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, Nivel 1, Lenin Orduño Angüis, cronista de alto nivel y gran trayectoria en el Beisbol mexicano de ligas como la LMP, LMB; Fernando Alfredo Morales Díaz, Asesor Técnico Pedagógico de la Zona 18 y catedrático universitario, entre otros.



¿SABÍAS QUÉ...

... en México, el día del docente de Educación Física se estableció el 8 de octubre ya que esa fecha pero de 8 de 1932 fue creada la primera Escuela Nacional de Educación Física?

Reconocemos el trabajo y el gran papel que juegan las y los profesores de Educación Física para identificar el talento deportivo en las escuelas, así como impulsarlo y convertir a nuestros estudiantes en valores deportivos que destacan a niveles nacionales e internacionales.



ESCUELAS MULTIGRADO:

PILAR FUNDAMENTAL DEL SISTEMA EDUCATIVO

El valor del sistema de escuelas Multigrado, ubicadas principalmente en las diferentes comunidades aledañas a la zona urbana de toda la entidad más allá de su función de preparar académicamente a la niñez, es que son parte de la vida comunitaria y fomentan la integración social.

Mercedes Beltrán Aguirre, directora de la escuela bidocente multigrado del Ejido "Sta. Emilia" de Hermosillo, comentó que ya tiene 4 años de estar al frente de este centro educativo, tiempo que le ha dejado muchas satisfacciones en lo personal y profesional.

"El proyecto que realizamos con mayor impacto dentro del entorno fue el de comer bien para vivir mejor porque cuando llegamos a esta comunidad había mucha obesidad en los niños, desayunaban frituras con refresco; a parte de eso había problemas de salud, platicamos con los padres de familia y les pedimos que no llevaran comida chatarra, pero la situación seguía en sus hogares", dijo la maestra Beltrán Aguirre.

Con base en lo anterior, se implementaron acciones como charlas de sensibilización sobre la importancia del buen comer ofrecidas por la Secretaría de Salud, además de orientarles sobre las consecuencias que puede haber en su organismo el consumo recurrente de comida chatarra.

"Como parte de comer bien para vivir mejor se hicieron carteles, dibujos y terminamos con una muestra

gastronómica a cargo de las madres y padres de familia, quienes se involucraron al 100 en esta importante labor preparando platillos sanos y con ingredientes de la región", aseguró la directora.

Dicho proyecto "sembró la semilla de la conciencia en las personas de la comunidad y la obesidad ha bajado en general", informó la docente y envió este mensaje a sus colegas maestras y maestros de escuelas Multigrado: "recuerden que nuestro trabajo siembra esperanza y abre caminos a un futuro mejor", finalizó.





TIENDITA HONESTA

Por su parte, la maestra Valeria Bojórquez Ríos, docente Multigrado de la primaria "Vicente Guerrero" ubicada en la comunidad de San Fco. de Batuc en Hermosillo, aseguró que una forma de trabajar con las y los niños es separar a los alumnos por áreas de trabajo para atenderles de acuerdo a sus características y necesidades.

"La problemática encontrada al llegar a esta escuela fue la desnutrición, nuestros estudiantes no tenían un desayuno correcto, de esta manera aprovechamos que teníamos cocina completa y trajimos el programa de Desayunos Escolares de DIF al inicio de las clases", mencionó la maestra Valeria.







Esta gestión se vinculó con el proyecto de Tiendita Honesta, ya que al ser una comunidad pequeña no tenían quien ofreciera un desayuno completo, fue así que la maestra Valeria implementó esta dinámica que consistió en que los estudiantes administraran la tiendita escolar haciendo un auto-cobro y poner en práctica no sólo conocimientos matemáticos y de otras materias, sino que además consumen alimentos sanos, ellos solicitan lo que quieren desayunar y siempre tienen la opción de platillos calientes.

"Los padres de familia han trabajado en estrecha vinculación con la escuela a pesar de no estar presentes mucho tiempo porque laboran fuera de la comunidad, pero se han establecido sólidos puentes de confianza porque recibimos a las y los niños antes de la hora de entrada, estamos pendientes de que si un niño no asistió que esté seguro, informar a los padres que el niño está en la escuela, estos han sido factores importantes en el desarrollo académico de los niños, tenemos asistencia al 100 por ciento y siempre están gustosos de asistir", finalizó la maestra Bojórquez Ríos.





















